



# La historia y las claves de Venezuela

\* Por Bulmaro Pacheco

**L**o ocurrido políticamente el pasado 3 de enero en Venezuela representa un gran desafío para entender e interpretar las nuevas realidades políticas del mundo y sus efectos en la política interna de las naciones. También obliga a revisar las cuestiones ideológicas que han dominado el debate político en los tiempos modernos. Tiene razón Manuel García Pelayo cuando sostiene que: "El problema ideológico de las formas de gobierno no tiene sentido en el mundo moderno, y que domine una u otra forma es, más bien, el resultado de la historia que algo que pueda plantearse en términos de metafísica política". Por eso no deben dejarse de lado las cuestiones históricas que han marcado al mundo contemporáneo para tratar de entender lo que hoy sucede. Tampoco puede ignorarse el papel de Rusia (Ucrania) y China (Taiwán) en el incremento de las tensiones globales dentro de estas nuevas realidades políticas.

## El golpe contra Madero en 1913

Dice Martín Luis Guzmán (p79-80) que, con relación al embajador de los Estados Unidos, Henry Lane Wilson, un día, terminada la reunión del Consejo de Ministros, el presidente Francisco I. Madero les dijo que, durante una visita que había hecho a la esposa de Wilson, esta le había solicitado que el gobierno de México auxiliara al embajador con algún negocio que le produjera unos cincuenta mil pesos anuales, pues el sueldo como

representante de la Casa Blanca no bastaba para mantener la dignidad de tan alto rango. El presidente no se mostraba dispuesto a consentir lo que Wilson pedía, pero como algún ministro opinase que acaso conviniera concederlo –pues, según sus noticias, en años anteriores ya se le había otorgado a Wilson lo que pedía ahora–, Manuel Bonilla y otros opinaron lo mismo que el presidente, y este se mantuvo en la decisión ya tomada.

La historia es de todos conocida: el embajador Lane Wilson colaboró con los golpistas Manuel Mondragón, Félix Díaz y Victoriano Huerta para derrocar a Madero e instalar en la presidencia a Huerta a partir del 19 de febrero de 1913. Huerta huyó de México en 1914 y murió conspirando en los Estados Unidos en 1916. Su tumba está en el Paso Texas. Presidente de los Estados Unidos en 1913: William Howard Taft.

## Cuba en 1962

Cuba es invadida por tropas de mercenarios apoyados y entrenados por la CIA, para tratar de derrocar al gobierno de Fidel Castro, que había llegado al poder en 1959 tras derrocar al dictador Fulgencio Batista. La invasión fue detectada y los agresores fueron derrotados. El gobierno cubano, que llegó en nombre del socialismo, cumple ya 67 años. Fidel Castro fue primer ministro de 1959 a 1976 y presidente de 1976 a 2008. Lo sustituyó su hermano Raúl hasta 2016. Sin partidos, sin elecciones, sin libertades y con una economía destrozada, ahora gobierna Miguel Díaz Canel.

Presidente de los Estados Unidos en 1962: John F. Kennedy.

## República Dominicana en 1965

Estados Unidos envía 42 mil infantes de marina para tratar de evitar una

presunta invasión comunista ante la insurrección militar y el golpe de Estado encabezado por Elías Wessin contra el presidente constitucional Juan Bosch. Otro militar, Francisco Alberto Caamaño, reclama la restitución de Bosch y se inicia posteriormente la etapa de gobierno del trujillista Joaquín Balaguer.

